

melalui bahasa. Di kalangan pemikir filsafat konstruksi kebenaran dengan bahasa ini menjadi perbincangan yang cukup serius. Menjadi begitu serius karena salah satu unsur terpenting untuk memahami kebudayaan adalah bahasa. Di sisi lain, salah satu gejala yang membedakan manusia dengan makhluk lainnya yaitu penggunaan simbol-simbol, lambang-lambang dan khususnya yaitu bahasa. Meminjam istilah Ernst Cassirer, manusia adalah *animal symbolicum* atau *language-using animal*.¹⁴

Karena salah satu gejala manusia juga timbul dalam bahasa, dengan genealoginya Nietzsche menyatakan bahwa bahasa adalah topeng yang diam-diam membunuh pemikiran dan bahkan mengacaukan fungsinya. Para filsuf, bagi Nietzsche, telah mencoba untuk memeras kearifan yang hidup dari ‘mumi-mumi konsep’.¹⁵ Ivan Snook menambahkan, pada penggalan kalimat Nietzsche yang provokatif, dijelaskan bahwa pada hakikatnya tidak ada jalan meloloskan diri dari tirani bahasa. Karena bahasa merupakan kebutuhan dasar yang harus digunakan dan dikembangkan, sebuah praktik yang tidak dapat digunakan tampanya, ‘sebuah bentuk kehidupan primer’.¹⁶

Dalam sejarah pemikiran barat, ada banyak ungkapan (bahasa) yang dikaitkan dengan kehadiran. Bukan hanya filosof, setiap orang pun akan berbuat demikian, yaitu membuat sebuah bentuk atau wacana untuk menggambarkan apa yang menyentuh keberubuhan mereka. Berangkat dari sinilah, gagasan Nietzsche

¹⁴F. Budi Hardiman, *Melampaui Positivisme dan Modernitas: Diskursus Filosofid tentang Metode Ilmiah dan Problem Modernitas* (Kanisius: Yogyakarta, 2014), h. 38.

¹⁵Friedrich Nietzsche, *The Portable Nietzsche* (New York: Viking Perss, 1954), edit, Walter Kufman, h. 479.

¹⁶Ivan Snook, *Bahasa, Kebenaran, dan Kekuasaan.*, h. 206.

tentang filsafat sebagai *kuns der transfiguration* dapat dipahami bahwa apa pun pengalamannya dan metodenya tidak akan pernah menyentuh sisi objektifnya. Bahasa hanyalah penampakan, representasi dan interpretasi atas pengalaman.

B. Filsafat dan Mumi: Menilai Kembali Semua Nilai

Ada begitu banyak ragam definisi dan interpretasi tentang filsafat. Ragam tafsir ini tentu tidak terlepas dari aspek kondisi sosial serta perkembangan filsafat itu sendiri. Adapun yang populer, baik dalam buku-buku filsafat, jurnal dan artikel yang membahas filsafat tidak melepaskan definisi etimologisnya bahwa “cinta akan kebijaksanaan” yang merupakan gabungan dari dua kata *philo* dan *sopia*.

Filsafat adalah pengetahuan yang mencerminkan rasionalitas, daya reflektif, dan kreativitas manusia. Pertumbuhannya dikenal sebagai reaksi terhadap mitologis yang terjadi di Yunani sejak abad ke 7 SM. Sedangkan perkembangannya telah mengalami beberapa fase dan setiap fase mempunyai kekhasannya tersendiri.

Boleh jadi dunia pemikiran merasa gembira atas kemenangan (penemuan) ini, dan para cendekiawan mendapatkan kembali posisi dan perannya yang telah dilucuti sedemikian rupa oleh rahib-rahib zaman kegelapan. Namun, bersamaan dengan itu, mereka semestinya juga berduka, karena “pembunuhan” manusia secara rasional seolah di mulai, dan terjadi berulang kali. Ironi ini membawa implikasi yang tidak ringan, karena jutaan bahkan puluhan juta manusia harus

Nubuat kedatangan nihilisme itu telah tiba dan kita rasakan. Krisis pengetahuan dan kebudayaan telah tiba. Kejelasan yang semakin miskin. Campur aduk antara kebenaran dan kekeliruan. Persoalan demi persoalan yang timbul bukan lagi karena manusia berada dalam kebodohan, melainkan ada semacam tuntutan yang mengharuskannya berbuat demikian. Tentunya, tuntutan hidup. Tuntutan yang tanpa kekeliruan dan kebenaran manusia tidak dapat hidup.

Ada keresahan yang cukup dalam, kiblat manakah yang harus di jadikan pedoman? Sebagai pewaris kebudayaan Timur dan Barat, serta warisan dari nenek moyang sendiri. Baik yang sudah mengglobal dan yang lokal telah bergerak menuju bencana. Irama kehidupan penuh dengan keresahan, kekerasan, dan informasi tumpang tindih.

Kritik Nietzsche pertama yang menonjol, yaitu kritiknya terhadap agenda modernitas di mana Descartes adalah filsuf yang memulainya dengan gema *Cogito ergo sum*. Secara praktis telah menempatkan ego dalam posisi Tuhan. Sebuah kalimat yang cukup menarik, dan tampak sederhana meyakinkan bahwa ada sejumlah kepastian langsung akan hadir dilihat Nietzsche sebagai sikap yang terlalu bersikeras pada kebenaran.

“Masih ada beberapa pengamat diri lain yang berpikir bahwa di sana ada sejumlah ‘kepastian langsung’, misalnya ‘Aku berpikir’, atau dalam takhayul Spinoza, ‘Aku berkehendak’—seakan-akan persepsi mampu menangkap objeknya secara murni seperti ‘sesuatu dalam dirinya sendiri’ tanpa adanya pemalsuan-pemalsuan atas bagian-bagian subjek atau pun objek. Akan tetapi saya akan mengulanginya seratus kali bahwa ‘kepastian langsung’, seperti pengetahuan absolut’ dan ‘sesuatu dalam dirinya sendiri’, memuat suatu *contradiction in adjecto*: sudah saatnya orang-orang membebaskan diri mereka dari bujuk rayu kata-kata! Biarkan orang-orang awam berpikir bahwa persepsi berarti mengetahui sampai akhir, dan seorang filsuf harus berkata pada dirinya sendiri, ‘Jika aku menganalisis proses yang diekspresikan dari proposisi “Aku

keinginan membentuk masyarakat tanpa kelas ini memang tidak terlepas dari kondisi sosial zamannya, bahwa era di mana Nietzsche hidup terdapat partai Sosial Demokrat yang mentalitasnya pedestrian dan dangkal. Kondisi ini, sebagaimana dikatakan oleh Horkheimer, Nietzsche cepat paham cepat paham ketika menolak romantisasi terhadap kelas pekerja, yang bahkan pada masanya sejak awal telah dipalingkan dari peran revolusioner mereka seiring dengan perkembangan budaya massa.³⁵

Menurut Karl Marx, bila masyarakat komunis telah terwujud maka tidak akan ada lagi kelas-kelas dalam masyarakat. Akan tetapi sejarah membuktikan bahwa dalam masyarakat komunis dewasa ini (antara 1917 sampai runtuhnya Uni Soviet 1990) pun muncul kelas baru yaitu para penguasa yang menamakan diri pemimpin kaum proletar.³⁶ Marx akhirnya menjadi mumi. Berkeliaran di belahan bumi dalam gerakan-gerakan mengatasnamakan dirinya. Apalagi jika dikaitkan dengan realitas komunisme di Indonesia terlepas dari salah dan benarnya pemahaman atas apa yang dimaksud oleh Marx telah menimbulkan kegaduhan dan bahkan pembunuhan.

Melalui *The Will to Power* yang berada di luar perbincangan epistemologi formal, digunakan oleh Nietzsche untuk mendobrak dogmatisme rasionalitas zaman pencerahan. Sehingga apa yang disebut Nietzsche sebagai mumi konseptual (filsuf), adalah mereka yang percaya terhadap sandaran akal dan

³⁵ Martin Jay, *Sejarah Mazhab Frankfurt: Imajinasi Dialektis dalam Perkembangan Teori Kritis* (Yogyakarta: Kreasi Wacana, 2009), h. 71.

³⁶ Sutardjo Adisusilo, *Sejarah Pemikiran Barat: Dari yang Klasik Sampai yang Modern* (Yogyakarta: Rajawali Pers, 2007), h. 261-262

sampai pada tahap pengukuhannya menjadi mutlak dan universal. Dengan kata lain, klaim rasionalitas untuk menangkap kebenaran hanyalah permukaan, atau ilusi yang dilupakan, atau kekeliruan yang menjadi berharga.

Kehidupan tidak lagi butuh kata mutiara dan tidak lagi butuh kapuk perdebatan. Apa yang disebut kebajikan optimal akhirnya hanya menjadi sebuah kata, kalimat, konsep, dan teori. Mungkin kita semua akan bertanya, di manakah tanggung jawab dari kecerdasan ini? Dengan nada yang cukup kasar, Nietzsche mengatakan, bahwa ada kepura-puraan dibalik cerahnya ide dan kehendak bebas. Dengan menemukan kepura-puraan sebagai landasan hidup, apa yang disebut dengan kebenaran objektif hanyalah sebuah interpretasi yang terkait dengan tingkat tinggi dan rendahnya kebutuhan sang penafsir.

Mengingat, kesia-siaan segala usaha dan upaya raksasa untuk menangkap apa yang disebut dengan kebenaran hanyalah 'skema permainan tafsir', untuk itulah, bagi Nietzsche, dengan cara mengutuhkannya kehendak, maka kebutuhan akan pegangan menjadi semakin menurun. Karena kehendak yang cacat akan membuat kebutuhan akan pegangan semakin tinggi.

Seberapapun besarnya perasaan syukur yang kita berikan pada jiwa objektif (dan yang seringkali sangat terganggu dengan semua subjektifitas beserta pernyataan pertanyaan dogmatis! Kita pada akhirnya juga harus belajar untuk waspada terhadap sikap syukur kita dan menghentikan cara berlebihan yang selama ini di puja oleh depersonalisasi dan ketidakegoisan intelektual seakan-akan ia merupakan tujuan dalam dirinya sendiri, tujuan yang menyelamatkan dan mengubahnya. Hal ini terjadi khususnya dikalangan pesimis, di mana mereka memiliki alasan yang baik untuk memberikan kemuliaan tertinggi pada 'kognisi yang tidak berpihak'. manusia objektif, orang yang tidak lagi mengutuk dan tidak mencaci maki seperti para pesimis, kaum terpelajar ideal yang merupakan bagian utama dari puncak perkembangan ilmiah setelah melalui ribuan awalan palsu yang lengka atau pun parsial, tentunya merupakan alat paling berharga: tetapi dia perlu ditempatkan ditangan orang lain yang kuat. Dia hanyalah alat: katakanlah

C. Telaah Kritis

Apa jadinya, jika Nietzsche yang mengkritik habis tradisi filsafat akhirnya menjadi bagian dari mumi? Dan apakah mungkin gagasan Nietzsche tentang filsafat beralih menjadi mumi dapat dijadikan sebagai analisis dalam membaca realitas keagamaan dewasa ini mengingat posisi Nietzsche yang tampil dengan banyak wajah mengenai agama. Inilah yang akan penulis jawab pada bagian ini. Dengan daya kritiknya yang tajam, posisi Nietzsche sebagaimana penulis representasikan di atas membuktikan bahwa ia tidak hanya mengkritik tradisi filsafat. Lebih dari itu, ideologi, sains, agama, moralitas, bahkan atheisme menjadi sasaran kritiknya.

Bukan hendak mendiskreditkan posisi Nietzsche yang mengafirmasi bahwa kebenaran adalah ilusi, dan upaya pencarian akan kebenaran hanyalah kesia-siaan. Melalui pisau genealogisnya *The Will to Power*, Nietzsche membedah ruang kehendak yang merupakan inti terdalam kehidupan. Membincang kehendak, adalah mencari tahu apa yang sebenarnya di inginkan oleh kehendak.

Menjadi ciri khas Nietzsche yang menolak epistemologi tradisional dan menggantinya dengan kehendak untuk berkuasa. Nietzsche datang dengan membawa palu untuk menghancurkan segala macam bangunan filosofis yang dikemas dengan puitis dan teoritis. Apa yang disebut sebagai teori, konsep, dan metode, bagi Nietzsche hanyalah pengelompokan semata. Para filsuf bagi Nietzsche, adalah mumi konseptual yang mengembangkan intelektualitasnya dengan berbagai sandaran. Merupakan penjinakan terhadap realitas, karena telah

memasukkan alam dalam egonya. Lebih jauh, para filsuf hanyalah bercerita tentang dirinya sendiri.

Argumen filosofis yang telah kehilangan basisnya dengan terhapusnya ruang sirkulasi nalar, secara tidak langsung filsafat telah terkubur oleh kehebatannya sendiri. Posisi Nietzsche sebagaimana pada paragraf di atas, bukan berarti Nietzsche memusuhi filsafat atau pun menolaknya, akan tetapi hal itu ia lakukan upaya untuk menghindari dekadensi yang telah lama mengakar dalam diri filosof: *argumentum ad hominem*.

Nietzsche adalah anak zamannya. Filsafatnya tidak terlepas dari kondisi zamannya. Afirmasinya terhadap kebenaran adalah ilusi merupakan kritik atas zamannya yang positivistik. Begitu pula dengan agama dan moralitas yang dianggapnya sebagai penjinakan, karena waktu itu mentalitas budak terlalu marak dan agama merupakan langkah untuk mengutuhkannya. Nietzsche terlalu banyak menyuarakan kebencian, ia hanya menerima dan menganjurkan satu hal jika ditelaah diantara gagasan-gagasannya di mana gagasan tersebut hanya ingin mengatakan “iya” pada hidup.

Arah mumi dalam filsafat Nietzsche tepat sasaran: *argumentum ad hominem*. Sasarannya pun juga mengenai dirinya. Jika dilihat dari cara Nietzsche menyampaikan gagasannya ia sendiri pun merupakan bagian dari mumi. Terlalu memuja dirinya. Mumi dalam arti ada sebagian dari konsepnya yang utopis, seperti *Übermensch* (manusia unggul). Wujud manusia yang di idamkan oleh Nietzsche ternyata tidak hadir juga hingga hari ini.

